

# Imperio

DIARIO DE FALANGE ESPAÑOLA TRADICIONALISTA DE LAS J. O. N. S.

NUMERO 199

## En el frente de Vizcaya han sido ocupadas las Arenas y las alturas de Archanda, cogiendo al enemigo un incalculable botín

### Boletín Informativo

Comunicado oficial del Cuartel General del Generalísimo hasta las veinte horas del día 17 de Junio de 1937:

#### Ejército del Norte

**FRENTE DE VIZCAYA.**—En el día de hoy ha continuado el brillante y arrollador avance de nuestras tropas.

La Brigada de Flechas Negras ha ocupado Artaza, las Arenas, Albuera y Arce, haciéndose cogido gran cantidad de material, además de una batería del '55. Esta batería domina la parte derecha de la ría.

En el día de ayer se cogieron setenta y cinco prisioneros, y por su frente se pasaron hoy cinco oficiales, veintidós soldados y gran cantidad de paisanos. Se han liberado además, por estas fuerzas, veintidós oficiales nacionales y doscientos cincuenta y ocho paisanos, y recuperado dos mil personas y seiscientas cabezas de ganado.

Otras columnas han ocupado las alturas de Ozagaya, Uspirizaga, Orozco y los espolones de Malcasi. Se ocupó después de un brillante ataque la altura de Archanda. A la hora de cerrar este bo-

letín continúa el avance, habiéndose cogido un magnífico botín, aún sin clasificar, y entre éste figuran: setenta y cuatro cajas de municiones de 7,92, cuarenta cajas del 8, cincuenta y dos cajas de municiones para morteros, ochenta cajas de granadas de mano, setenta y seis cajas de granadas de piñas, treinta cajas de dinamita, varios camiones con diverso material y catorce arzones de artillería.

Se han presentado millares de familias con cabezas de ganado y algunos jefes y oficiales de distintas armas.

**FRENTE DE SANTANDER.**—Se han presentado sesenta milicianos, algunos de ellos con armamento.

**FRENTE DE ASTURIAS** Tiroteos y cañoneos. Se han presentado siete milicianos.

**FRENTE DE LEON.**—Ligeros tiroteos, habiéndose presentado tres milicianos con armamento.

#### Ejército del Centro

**FRENTE DE MADRID, AVILA Y SORIA.**—Ligeros tiroteos, habiéndose presentado treinta milicianos, algunos de ellos con armamento.

**FRENTE DE ARAGON.**—El enemigo atacó las posiciones de Torraza, siendo rechazado enérgicamente. Se presentaron dos milicianos con armamento.

#### Ejército del Sur

**FRENTE DE CORDOBA.** En el sector de Espiel, el enemigo atacó la posición de Sierra del Aguila, siendo rechazado y puesto en fuga desordenadamente, haciéndose un centenar de bajas y

cogiéndose el armamento y documentación.

**FRENTE DE GRANADA.** Ligeros tiroteos en algunos sectores.

#### Actividad de la aviación

Nuestra aviación bombardeó las posiciones enemigas en los alrededores de Huesca. La aviación romana, a las catorce horas, bombardeó el hospital militar de Motril, causando un muerto y diez heridos.

Salamanca 17 de Junio de 1937.—De orden de su excelencia el Generalísimo, el General segundo Jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

## Nuestras columnas marchan apresuradamente a Bilbao

### En Archanda los rojos intentaron defenderse definitivamente

Luzúa, 18 (tres y media madrugada).—La tenaza que aprisiona a Bilbao se ha clavado ya en la capital vizcaína por los dos lados de la ría. En la tarde de ayer se ocuparon los tres primeros picachos de la montaña y queda el cuarto, así como las alturas de Tucuz. A media mañana comenzó un fuego de preparación artillera y aviación, y a las doce y media comenzó el asalto, por nuestros muchachos, con un impulso irrefrenable, causándose al enemigo una gran carnicería.

A las dos de la tarde todo el Vamallín quedaba en nuestro poder. A la derecha de la ría, y a partir de las posiciones de Santo Domingo se encuentra el monte Chacoli, en cuya cúspide se levanta la estación radiotelegráfica de Bilbao.

Se ocuparon Archanda, Archandazorrí, San Bartolomé y el monte de San Bernabé. En el fa-

moso Alcázar de Archanda ocupamos la posición que domina el edificio, que quisieron convertirla en un Alcázar de Toledo.

El Mando nacional ordenó infligir al enemigo duro castigo, y así, esta mañana comenzó un directo fuego de artillería sobre Archanda y a las once y media se vio salir una gran llamarada del pabellón central. A las seis de la tarde se dió orden a las columnas de avanzar sobre Archanda, y después de la artillería la aviación bombardeó el Alcázar de Archanda, sin que los milicianos se atrevieran a seguir. A las seis y media en punto Archanda quedó en nuestro poder. Tan rápido fué el

Véase en la pág. 8:

Madrid, teatro de dolores y ferocidades

El avance continuaba a la hora de cerrar el parte oficial

## En el frente de Madrid se registran duelos de Artillería

No son los disparos de las baterías situadas frente a Madrid los que preocupan con su fuego a los rojos, ni nuestra actividad, repetida docenas de veces. Los cañones rojos disparan contra algunos objetivos, muchas veces faltos de carácter militar, y nuestras piezas les hacen enmudecer después de algunos cuantos disparos. Pero siempre comprenden que es eso cosa de poca trascendencia para los dirigentes marxistas. Están que no saben qué hacerse, y eso, como el cerco de Bilbao se estrecha hora a hora y cada minuto que transcurre se gana un nuevo palmo de tierra para España, temen que, caído Bilbao, el cerco de Madrid se apriete inmediatamente, y quieren aumentar el estrago hasta última hora. Y hora es ya que los miles de personas que es-

tán anhelando ser liberadas por el ejército vuelvan a la vida civilizada.

En estos días se está intensificando la evacuación, y, por fortuna, no tan grande como los rojos desearan, porque escasea la gasolina y se dispone de material mal acondicionado para el transporte. De todas formas, logran todavía evacuar algunas personas. Son llevadas hacia Levante, saliendo por la carretera de Aragón, hasta Alcalá de Henares, y luego por una secundaria de Alcalá, por Loeches, van a encontrar la carretera general de Valencia, en Perales de Tajuña, pues como es sabido, esta última carretera está completamente interceptada por nuestras tropas, a unos kilómetros de Madrid, en el puente de Arganda. Pero si para llevarse a estas personas de la capital, que el mando rojo desea, tropieza con esta serie de inconvenientes, hay otros que, por el contrario, buscan los medios más arriesgados para abandonar la indeseable compañía de los marxistas madrileños.

Nos referimos a dos soldados que se han pasado a nuestras líneas, ya que durante estos días se ha intensificado de una manera considerable el paso de soldados y milicianos a nuestras filas, mientras que el mando rojo ha extremado, si ello es posible, las medidas para impedir las deserciones. A pesar de todo, las deserciones no sólo se efectúan sin la menor interrupción, sino que, por el contrario aumentan cada vez más.

No obstante las enormes dificultades que es preciso superar por los muchachos pasados estos días suman probablemente un centenar. Todas estas fuerzas, que los jefecillos rojos apenas si esperaban ver en los soldados últimamente reclutados, abandonan las trincheras enemigas para venir a las filas nacionales.

En todos los frentes del campo rojo, lo que más falta hace es oficialidad competente. Los oficiales son gente indocumentada e inculta, sin preparación ninguna, cuyos méritos, para exhibir toda una constelación en la bocamanga, estriban muchas veces el haber cometido barbaridades muy superiores a las que hayan podido realizar los restantes "camaradas".

No pasa inadvertida esta falta a los propios milicianos encargados de luchar contra España ni mucho menos se oculta esta veid a los dirigentes marxistas. No consta que vaos oficiales que condenaron

## 13 muertos resultan en una colisión en Valencia

Valencia, 5 tarde.—Grupos de anarquistas, armados, organizaron una manifestación como protesta a las medidas tomadas por el gobierno, respecto a los extremistas.

La fuerza pública les salió al paso, para impedir tal acto disparando las armas, resultando seis anarquistas muertos y siete milicianos. El malestar reinante es muy grande, temiéndose ocurran desórdenes.—(De nuestro servicio especial.)

## La lucha entre la G. P. U. y el ejército ruso

Tokio.—Las noticias que se reciben de Bladivostok, dicen que la batalla empeñada entre la G. P. U., policía soviética, y el ejército regular ruso, aumenta en intensidad, sin poderse predecir cuál de las dos fuerzas va a dominar la situación.

### "IMPERIO"

El diario mejor informado



S. E. el Generalísimo Franco: Caudillo de la hispanidad victoriosa y forjador de la unidad de la Patria en el nombre sagrado de España y el de los caídos en esta Santa Cruzada

## La propaganda roja en Marsella

Desde el día 12 de julio, se viene proyectando en el teatro de Marsella, propiedad del municipio, una película de propaganda del Gobierno de Valencia. Para que nada falte se ha dispuesto, que la entrada a dicho teatro sea gratuita.

Lea usted mañana

### "IMPERIO"

## El padre Dominico Silvestre Sánchez será portador de la causa nacional en Estados Unidos

En León ha dado una conferencia el P. Silvestre Sánchez, de la orden de Predicadores, sobre el tema España y la guerra vista desde el extremo Oriente. El P. Sánchez es rector de la Real Universidad de Santo Tomás de Manila, en la que los Dominicos españoles continúan la labor civilizadora de España en Oriente, y ha venido en misión patriótica a entregar al Generalísimo el producto de la suscripción hecha en Manila a favor de la España nacional. En breve marcha el P. Silvestre Sánchez en viaje de propaganda española a los Estados Unidos.

(Continúa en la pág. 8.)





# nuestra antena DE ESPAÑA

## Pasan del millar las bajas sufridas por el enemigo en el frente de Aragón Ha quedado ocupada la desembocadura de la ría de Bilbao

### FRENTE DE VIZCAYA

#### Continuamente llegan a Barcelona los cabe- cillas dirigentes de Bilbao

#### Nuestras fuerzas realizan una importante ope- ración envolvente

##### Nuestras tropas, en las inmediaciones de Bilbao

Durango (seis, tarde).—Ayer continuó el importante avance de nuestras tropas en el frente de Vizcaya.

Todas las columnas ocuparon los objetivos propuestos, suspendiéndose las operaciones a las nueve y media de la noche. Algunas de las columnas se hallan distantes de Bilbao un kilómetro.

Aprovechando el desconcierto reinante se pasaron a nuestras filas grupos de paisanos y algunos separatistas vascos. Entre los pasados figura un jugador de fútbol, cuyo nombre no conviene indicar, y ha declarado que la si-

tuación en Bilbao es insostenible. La población ha sido evacuada en gran parte, castigándose severamente a todo aquel que se esconde para evitar tal medida.—(De nuestro servicio especial.)

##### NUESTRAS TROPAS LLE- GAN A LA DESEMBOCA- DURA DE LA RIA

París.—Radio París hablaba ayer noche de la victoriosa jornada de las fuerzas nacionalistas que luchan en los arrabales de Bilbao. En el litoral, fuerzas motorizadas realizaron un avance de más de doce kilómetros, ocupando Algorza, Soperanas y Guecho, llegando hasta la desembocadura de la ría y dejando a retaguardia los pueblos indicados.—Radio A. Z.

##### La llegada de eva- cuados a Bayona

Bayona, 7 tarde.—Continúa la llegada de evacuados a este puerto. Hoy lo hizo un barco mercante que trasladaba al jefe de Policía de la capital de Vizcaya y algunos dirigentes y un comandante de un batallón de "gudaris". (De nuestro servicio especial.)

##### Anúnciate en

IMPERIO

##### Nuestros aparatos derriban cuatro aviones enemigos

##### Se rechaza un impe- tuoso ataque enemigo en el frente de Aragón

Frente de Aragón (cinco tarde). En el día de ayer fué rechazado un impetuoso ataque enemigo en todo este frente.

Muy de mañana, el enemigo inició un intenso cañoneo sobre las posiciones del frente de la Sierra de Alcubierre. Mas tarde aparecieron en el horizonte varias escuadrillas de aparatos enemigos, sin causar apenas bajas. Horas más tarde, se lanzaba el enemigo al asalto de nuestras posiciones, protegido por varios carros de combate.

Nuestra artillería logró inutilizar dos de los carros. La infantería roja, al verse sin protección, flaqueó durante unos instantes, que nuestras fuerzas aprovecharon para ametrallarla, infligiéndole un duro castigo.

En el sector de Huesca, el enemigo intentó otro ataque, que fué igualmente rechazado, llevado a cabo con tanques y aviones.

Nuestros cazas contrarrestaron a la aviación enemiga, logrando derribar dos aparatos de bombardeo enemigos y dos cazas, que cayeron en las inmediaciones de Huesca y Alcubierre.

El número de bajas sufridas por el enemigo, entre muertos y heridos, pasan del millar.—(De nuestro servicio especial.)

### FRENTE DE MADRID

#### En este frente la calma es absoluta

##### TRANQUILIDAD EN EL FRENTE DE MADRID

Frente de Madrid, 5 tarde.—Hoy ha continuado la tranquilidad en todo el frente de Madrid. En el sector del Jarama, hubo a primera hora de la mañana, un fuerte tiroteo de ametralladora, nuestras baterías dispararon rápidamente, haciendo acallar al enemigo, y causándole algunas bajas. En los demás sectores se generalizó por ligeros tiroteos, y algunos morteros sin consecuencia. (De nuestro servicio especial.)

#### Los heridos en la España roja

Madrid.—Por falta de material sanitario los heridos de los Hospitales de la capital no pueden ser anestesiados, pues se carece en absoluto de éter y de cloroformo.—Radio A-Z.

#### En la Ciudad Universitaria

Ciudad Universitaria.—La carta. A la luz vacilante de una vela que ilumina tímidamente la bodega de sacos terrosos de un refugio avanzado, un soldado, apoyado sobre una caja de municiones, escribe una carta desde el puesto más avanzado del frente madrileño. Está buscando sobre el blanco papel la verdad de su corazón.

Es una de las sublimes ventanillas del frente. Los hombres, en contacto estrecho con el peligro, se desprenden de todo lo artificial que la sociedad ha ido adelantando, y quedan alma y corazón en su limpiada y poética desnudez. No me cansa ver las manos rudas de ese soldado, y pienso que esa mano, que se desliza torpe sobre la cuartilla, es la mano de un poeta. De un poeta, aunque entre él y las estrellas se halla interpuesto un firmamento de astros sin luz que silvan y matan.—Radio A. Z.

#### Con la ocupación de Galdácano, se realiza una importante operación en el frente de Vizcaya

Durango, 6 tarde.—Con la ocupación de Galdácano, se está realizando una de las más importantes operaciones en el frente de Vizcaya, que ha sobrepasado el pueblo, ocupando las alturas al S. O., con lo cual se corta la retirada a grandes núcleos enemigos, que a estas horas se hallarán en nuestro poder, lográndose rápidamente a apoderarse de toda Vizcaya.—(De nuestro servicio especial.)

##### Casa MARIN

— ULTRAMARINOS FINOS —  
Especialidad en garbanzos y aceite  
Belén, 1 — — TOLEDO

Anúnciate en IMPERIO

#### El victorioso avance culmina con la ocupación de Galdácano

Vitoria, 7 tarde.—El impetuoso avance culminó con la ocupación de Galdácano, situado a pocos kilómetros de Bilbao, haciendo numerosos prisioneros, cuya cifra alcanza a quinientos, que fueron trasladados a Durango; entre éstos figuran un equipo médico completo, y dos capitanes y tres tenientes, muriendo en esta operación el jefe de la columna que la mandaba, llamado La Torre.

El número de prisioneros hechos durante estas últimas operaciones, ascienden a tres mil. (De nuestro servicio especial.)

##### Almacenes LA PAZ

Tejidos — Paquetería  
Calle de Mesones y Plaza de la Constitución  
TALAVERA DE LA REINA

#### Los anarquistas continúan en su actitud

#### Los continuos fracasos producen el des- contento con el gobierno rojo

#### Continúan produciendo desmanes los anarquistas en la España roja

Valencia, 6 tarde.—Hoy se reunió precipitadamente en consejo el gobierno de Valencia en vista del mal aspecto que toma la sublevación anarquista.

Grupos de fuerzas, afectas al gobierno, patrullan armadas por las calles por temor a que asalten los edificios públicos. Los anarquistas, que en combinación con los de los pueblos inmediatos, intentan un golpe de mano.

A la salida se facilitó una nota en la cual se decía habían sido clausurados los centros anarquistas y retirados los mandos militares en algunos puntos por así creerlo oportuno el gobierno. (De nuestro servicio especial.)

##### Descontento con el go- bierno de Valencia

Valencia.—En días pasados se intentó en la capital valenciana una manifestación de protesta contra el gobierno de Negrín. Las fuerzas de asalto tuvieron que intervenir para impedirlo. Los desastres rojos de Vizcaya, la matanza de anarquistas por Pozas y Miaja, los éxitos de la aviación nacionalista en el Guadarrama y en Aragón, el fracaso del gobierno Negrín en el terreno Internacional

con motivo del bombardeo del "Deutschland", son las causas de este profundo descontento. Parece que la F. A. I. ha entrado en conversaciones con la gestión socialista de Largo Caballero para formar un bloque por oposición a Prieto y Negrín Radio A. Z.

##### Calé "Nueva España"

El más popular de Toledo

#### La obra destructora de los marxistas

Vitoria, 7,30 tarde.—Continúa la obra destructora de los rojos que únicamente con los fines de destrucción se conforman. Hoy volaron varios puentes por los cuales habían de pasar nuestras tropas y que no ha impedido en lo más mínimo la marcha de nuestras tropas. Entre los puentes volados figura uno de moderna construcción, sobre el río Plencia. (De nuestro servicio especial.)

##### LOS OFICIALES EX- TRANJEROS EMPIEZAN A ABANDONAR LA ES- PAÑA ROJA

Londres.—Circula el rumor de que los oficiales rusos que sirven en las milicias de la España roja, comienzan a abandonar la península, convencidos de la inutilidad de seguir luchando por una causa que ya tienen completamente perdida. Hay que hacer constar que los recientes fra-

casos de los rojos españoles en Vizcaya, parece que han sido la causa determinante de estas deserciones que ahora comienzan. Radio A. Z.

#### Pablo Riesco Alonso

Procurador y Gestor Administrativo

Tiene el gusto de participar a su distinguida clientela, haber trasladado su domicilio y Oficinas a la  
Plaza de Amador de los Ríos, 11, pral. - Toledo

##### LOS SEPARATISTAS HA- CEN GESTIONES PARA LA RENDICION

Salamanca.—La agencia "Havas" comunica que el gobierno de Vasconia ha enviado al generalísimo Franco ciertas condiciones de rendición; pero que, como se esperaba, no se ha llegado a un acuerdo, pues el generalísimo exige la rendición sin condiciones.

La Prensa inglesa, al hablar de estas proposiciones de rendición, opina que solamente puede aceptar el moribundo gobierno de Euzcadi la rendición sin condiciones, dada la situación militar del formidable empuje llevado a cabo por las fuerzas nacionales.—Radio A. Z.

##### Visado por la censura

#### Horario y Programa de RADIO NACIONAL al ser- vicio de la liberación de España

Onda: 274 metros = 1095-  
kilociclos

- 14,00-15,00 horas.—Música, familia, auxilio de invierno, etc.
- 17,30-18,15.—Música, autokomintern, soldado, etcétera.
- 18,15-18,45.—Noticias en alemán e italiano.
- 18,45-20,00.—Habla Española.
- 21,30-22,00.—Noticiero oficial en varios idiomas.
- 22,00-22,30.—Conferencias.
- 22,30-23,00.—Noticiero internacional.
- 23,00-24,00.—Música clásica y diversos.
- 24,00-24,15.—Parte oficial y crónica.
- 24,15-24,30.—Música.
- 24,30-1,30.—Servicio de Prensa.

#### La falta de jabón y los refugiados rojos

Como es sabido, uno de los productos que más escasean en Cataluña es el jabón. Durante algún tiempo la gente tuvo que lavar la ropa con jabón de tocador, pero éste se terminó también pronto y no lo hubo de ninguna clase. En Ginebra los Amigos de España Republicana, dieron una fiesta a favor de España, a la cual no tenía acceso quien no hubiese depositado una pastilla de jabón en cualquiera de los grandes cestos que había en el vestíbulo. Este jabón fué llevado a Barcelona como un tesoro.

"La Publicitat" de Barcelona aprovecha la falta de jabón para arremeter, como es costumbre, contra los 400.000 refugiados rojos que se encuentran en Cataluña y que, según

los periódicos catalanes, están llevando a cabo una extensa campaña de descatalanización. Dice así aquel periódico en su número del 26 de mayo:

"Nada tiene de extraño, pues, que la gente se alarme ante la perspectiva de que este maravilloso producto de la civilización (el jabón), pueda faltarlos. Y la alarma de todos crece, al pensar que hoy la gran Barcelona está llena de refugiados, muchos de los cuales, no por culpa suya, antes bien de la vida de salvajes, de seres infra-civilizados, que habían llevado, apenas habían conocido el jabón, cuyo uso sería convenientísimo enseñarles ahora, y de manera pródiga..." (E. I. A.)

# EXTRANJERO

## nuestra antena

### El ministerio francés del Aire ordenó fueran cargados de bombas los aviones españoles que aterrizaron en Francia

### Los árabes se manifiestan contrarios a la decisión inglesa de dividir a Palestina en zonas turca y árabe

### Hacia un pacto Occidental

**Delbos hace llegar al Foreign Office una nota conciliatoria en este sentido**

**Las conversaciones están en espera de una atmósfera internacional favorable**

París (E. I. A. R.).—El ministro de Negocios Extranjeros Delbos, ha hecho llegar al Foreign Office, por mediación del embajador de España en Londres, una nota relativa al proyecto del pacto Occidental.

Se confirma oficialmente que la referida nota es altamente conciliatoria y que el gobierno francés se esfuerza en alcanzar algún beneficio de las divergencias internacionales y de la buena disposición de Roma y Berlín, para reanudar las conversaciones Locarnistas que fueron interrumpidas a su tiempo. Señala que las principales líneas del documento fueron fijadas en Ginebra después de las consultas entre Eden y Delbos, pero que su comunicación ha sido aplazada en espera de una atmósfera internacional favorable.

"El Excelsior", en un artículo dedicado a este asunto, dice que la deliberación para una buena Locarno debería entrar en un extenso plan de conversaciones directas entre las cuatro potencias interesadas.

#### La situación económica en Francia

### El déficit del ejercicio actual alcanzará unos 9.000 millones de francos

París (E. I. A. R.).—El Senado francés ha discutido la situación económica del dictamen presentado por el ponente Gardey, del cual resulta que el déficit del ejercicio de 1936 alcanzó la cifra de 8.852 millones de francos.

El déficit contabilizado para 1937 alcanza a 4.600 millones, pero a consecuencia del aumento de algunos gastos y de la baja sufrida en algunos ingresos, es muy posible que tal déficit alcance a los 9.000 millones de francos.

### ASALTAN UN TREN Y SE APODERAN DE MILLON Y MEDIO DE LIRAS

Buenos Aires (E. I. A. R.).—Cerca de una estación ferroviaria una partida de bandoleros ha provocado el asalto a un tren, atacando al personal del coche correo y apropiándose cerca de medio millón de liras italianas.

Se desconoce quienes eran los autores del hecho que busca la policía.

### HUNGRIA INCIARA EL REARME DE SU EJERCITO

Viena (E. I. A. R.).—El periódico "Shovenec" recibe de Praga la noticia de que en el Ministerio de Negocios Extranjeros se afirma que los Estados de la Pequeña Entente han decidido permitir a Hungría que se rearme sin imponerle ninguna condición. Tal comunicación ha sido ya hecha al Ministerio de Negocios Extranjeros de Hungría.

No ha sido fijada todavía la fecha en la cual los Estados de la Pequeña Entente harán pública su decisión.

### LAS UNIDADES NAVAL DE INSTRUCCION NO ENTRARAN EN EL MEDITERRANEO

Washington (E. I. A. R.).—El ministro de la Marina ha ordenado a la división naval de Instrucción que evite la entrada en el Mediterráneo como consecuencia de la guerra española.

El presidente Roosevelt firmó un decreto autorizando la investigación para las relaciones fiscales.

**González y Morales**  
 Coloniales y lubricantes  
 Almacenes y Oficinas:  
 CARNECERIAS, 22 y 24  
 Sucursal:  
 SAN FRANCISCO, 8  
**TALAVERA**

### El gobierno francés ha llegado al colmo en las violaciones del acuerdo de No Intervención

### Los aparatos españoles aterrizados en Francia, cargaron municiones francesas

París (E. I. A. R.).—El verdadero motivo del aterrizaje de los 15 aparatos españoles, que tuvo lugar el 9 de mayo, en un aerodromo francés, había sido el de proveerse de bombas. Efectivamente, el día 9 de mayo, por orden del Ministerio del Aire, el centro de aviación de Pau, remitía, por medio de camión, un cargamento de bombas, destinado a Toulouse, cargamento que se ha entregado a los aparatos a las 7,45 de la mañana, y efectuado el mismo, los aeroplanos se levantaban, dirigiéndose hacia España, con la complacencia del guardián.

### SE DECLARA UN VIOLENTO INCENDIO EN EL PUERTO DE HARBIN

Shanghai (E. I. A. R.).—Ha estallado un espantoso incendio en el puerto fluvial de Harbin, pereciendo nueve personas, dentro de las cuales habían tres niños, a consecuencia de las heridas recibidas. El número de heridos es incalculable, así como el importe de los daños materiales.

La investigación iniciada por las autoridades ha permitido averiguar que el incendio tiene carácter delictivo y que ha sido provocado por los comunistas. Se han efectuado numerosas detenciones y prosiguen con gran rigor todas las investigaciones.

### El pueblo de Nápoles tributó un póstumo homenaje a las víctimas italianas del bombardeo rojo a la nave «Burletta»

Nápoles (E. I. A. R.).—La ciudadanía napolitana ha rendido solemne honor a los cadáveres de los seis oficiales de marina, muertos a bordo de la nave "Burletta" durante el bombardeo efectuado por los aeroplanos rojos en la bahía de Palma de Mallorca.

El crucero Bolzano, llevando a bordo los restos, llegó esta mañana a Nápoles, siendo escoltado por una flotilla de caza-torpederos.

Además de las numerosas representaciones de las fuerzas armadas, organizaciones del partido y combatientes, se hallaban reunidos en la explanada del muelle Luigi Razza. Su Excelencia el jefe del Estado Mayor, general Russo; el delegado naval español y todas las autoridades civiles y militares.

Se hallaban presentes también los padres de los gloriosos fallecidos. El desembarco ha tenido lugar entre la más profunda emoción, en tanto que los escuadrones de la regia marina ejecutaban salvas de fusilería y las bandas entonaban el himno del Piave.

A continuación del homenaje dedicado a los cadáveres por las familias y las autoridades y la bendición de los mismos, han sido depositados los féretros en los carros de artillería que estaban ya preparados, dirigiéndose hasta la estación Central, desfilando entre el conmovente y sentimental homenaje de la multitud alineada a todo lo largo del recorrido.

De la Estación Central los restos han sido destinados a sus respectivos países de origen, en donde hallarán digna sepultura.

### EN ROMA SE CELEBRAN FUNERALES POR EL ALMA DEL GENERAL MOLA

Roma (E. I. A. R.).—En la mañana de hoy han tenido lugar en la iglesia de Santa María de Monserratt unos solemnes funerales en memoria del fallecido general Emilio Mola.

### LA PRENSA ARABE CONTRA LA OFENSIVA INGLESA EN PALESTINA

**Los árabes no aceptarán ninguna solución que limite sus reivindicaciones**

Jerusalén (E. I. A. R.).—A pesar de la suspensión decretada en estos últimos días de los más caracterizados órganos de la prensa árabe de Palestina, continúa la intensa campaña de los diarios contra el proyecto inglés de dividir la Palestina en dos zonas, árabe y turca.

La Prensa árabe aconseja no dar acogida a las voces que circulan acerca la división de Palestina en dos zonas y declara que los árabes no aceptarán nunca una solución que tienda a limitar los derechos que les reivindican.

Se están estudiando medidas que deberán tomar para hacer frente a la ofensiva inglesa contra la Prensa árabe.

### LAS CONSECUENCIAS DE LAS HUELGAS EN FRANCIA

París (E. I. A. R.).—En Marsella se están pudriendo 22.000 toneladas de legumbres cargadas en los buques anclados en el puerto, ya que los cargadores se niegan a desembarcarlas por solidaridad con sus compañeros de Argelia, que están en huelga.

### El movimiento insurreccional en Bagdad

### Aviones del gobierno han bombardeado poblados rebeldes

Bagdad (E. I. A. R.).—Como consecuencia de la detención de cinco jefes de tribu, ha disminuido la intensidad del movimiento insurreccional.

El gobierno intervino rápidamente, para hacer cesar el motivo de la insurrección, y siete aeroplanos de bombardeo han lanzado bombas contra algunos poblados, habitados por los insurrectos, los cuales tuvieron unas cincuenta víctimas y un centenar de heridos.

Los rebeldes consiguieron hacer caer un aeroplano, con dos eviadores.

### LOS OBREROS METALURGICOS PROMUEVEN DISTURBIOS EN MONROE

New York (E. I. A. R.).—En Monroe doscientos policías, armados de revólveres, fusiles y bombas de gas lacrimogeno, han hecho frente a las manifestaciones de los huelguistas.

Un grupo de los cuales lo componían cien hombres y veinte mujeres que habían construido una barricada en las puestas de unos talleres metalúrgicos a fin de impedir a los ochocientos obreros que trabajaban en los mismos poder reanudar su trabajo después de haber ordenado la compañía la apertura del establecimiento.

Los obreros resistieron durante tres minutos el ataque de la policía hasta que medio asfixiados se dieron a la fuga, permitiendo con ello que los obreros no huelguistas pudieran reanudar su trabajo.

### EL DUQUE DE WINDSOR JUGARA AL POLO Y CAZARA GAMUZAS

Viena (E. I. A. R.).—El secretario del Duque de Windsor ha declarado a los periodistas que el Duque y la Duquesa permanecerán tres meses en su actual residencia. El Duque jugará al golf y cazará gamuzas.

El Duque y la Duquesa se dirigirán después a los lagos italianos y a la zona de Venecia. El Secretario ha explicado que los deseos manifestados por el Duque en Candé de llevar desde ahora una vida privada, significa que el Duque ha decidido dedicar su actividad pública a la Beneficencia y a la caridad.

### La Conferencia Internacional del Trabajo recibe un documento de los sindicatos obreros de Salamanca

**En él se eleva la protesta de las dos terceras partes de los obreros españoles**

### La Conferencia la ha desestimado pretextando no haber seguido los procedimientos

Ginebra (E. I. A. R.).—La conferencia internacional del Trabajo ha recibido un documento que le ha sido dirigido por dos sindicatos obreros de Salamanca y que tienden a negar la validez de los poderes de los denominados delegados de los obreros españoles enviados a Ginebra por órdenes del Gobierno rojo de Valencia.

El documento de referencia hace presente que los sindicatos de Salamanca se hallan organizados en un territorio que ocupa las dos terceras partes de España que significa el territorio sometido al general Franco, en tanto que los rojos ocupan únicamente una zona que comprende solamente una tercera parte y que además es teatro de continuados conflictos sangrientos entre anarquistas y comunistas.

Aun cuando el reglamento de la conferencia establece que las protestas que afectan a los poderes de una delegación deben ser examinadas, cualquiera que sea la organización o ente que las formula, ha sido acordado desestimar la protesta de Salamanca, declarándola inadmisibile. Tal negativa se funda en el procedimiento (y no teniendo otro motivo para justificarlo) de que la protesta de los sindicatos de Salamanca llegó a Ginebra excesivamente retrasada, esto es, después de dos días de haber iniciado la conferencia sus trabajos.

La huelga de los servicios municipales en París.

París (E. I. A. R.).—La huelga general de servicios municipales de Boulogne su Mere sigue produciendo curiosas consecuencias.

Por la falta de empleados en el servicio de Pompas Fúnebres no pueden ser enterrados diez cadáveres. Por hallarse cerradas todas las oficinas municipales, dos recién nacidos corecen de Estado civil. Por la falta del personal de servicios de limpieza pública, gran número de ciudadanos han debido proceder a la limpieza de sus calles. Para mañana se prevé la suspensión de los matrimonios, que no podrán celebrarse.

### SE HA INAUGURADO EN POLONIA LA EXPOSICION INTERNACIONAL DE ARTES GRAFICAS

Varsovia (E. I. A. R.).—Ha sido inaugurada la Exposición Internacional de Artes Gráficas moderna, a la que concurren Italia, Polonia, Alemania, Suiza y Checoslovaquia.

La sección italiana, merced a la riqueza y variedad del material escarpido, a ruegos del ministro de Cultura Popular, excede suera en mucho a todas las demás secciones, constituyendo un indiscutible éxito del Arte gráfico italiano. Las manifestaciones de publicidad y las publicaciones artísticas despiertan gran interés por parte de todos los componentes de la exposición. Se ha concedido el lugar de honor a la participación italiana.

LOS COMPONENTES DE LA OBRA BALILLA

Roda (E. I. A. R.).—El día primero de julio darán principio a los campamentos de montaña organizados por la Opera Nacional Balilla en el Monte del Profeta, a 1.000 metros de altura, campamentos que tenido hasta ahora un gran éxito.

### FRACASAN EN SU INTENTO

Angers (E. I. A. R.).—Misteriosos individuos que ocupaban un automóvil han intentado penetrar en el centro de movilización de caballería, fracasando en su proyecto.

PROXIMA INAUGURACION DE LA CARRETERA MAS LARGA DEL IMPERIO ITALIANO

Gondar (E. I. A. R.).—El día 30 del corriente tendrá lugar la inauguración de la carretera que unirá Asmara con Gondar, capital de la Amahara. La carretera tiene una longitud de 580 kilómetros y es la más alta del Imperio, ya que alcanza los 3.000 metros de altura y en su construcción se ha tenido presente que la misma debe utilizarse para el tráfico incluso en el periodo de las grandes lluvias.

### Busia tilda de traidores a sus sabios

Parece que cada vez más los «enemigos del régimen soviético» ocupan todas las funciones.

La Academia de Ciencias es en este respecto particularmente mal mirada en este momento y las «Istvestias» del 21 de mayo publican un informe de su secretario permanente en el cual la Academia es juzgada como «una guardia de traidores, de terroristas»...Numerosos sabios, algunos célebres, son tildados de «enemigos del Estado».

El padre del régimen soviético, Bujarin, antiguo miembro de la Oficina Política del Partido comunista ruso, autor del «A. B. C. del comunismo» acaba de ser expulsado de la Academia de Ciencias «por haber utilizado sus funciones de académico y miembro de la presidencia de la Academia de Ciencias para perjudicar a la Unión Soviética. De esta manera se clasifica entre los enemigos del pueblo.»—(E. I. A.)



UN IDOLO ROJO

Las defensas de Mangada en Navalperal eran capaces de resistir bombas de 500 kilos

por MANUEL CASARES

Paulino González, de 43 años, vecino y natural de Navalperal de Pinares, (Ávila), agricultor y socarrón como buen castellano, me ha dicho con una sonrisa burlesca:

"Créame usted; Mangada nunca pensó ganar la guerra: su único propósito fue veranear en este pueblo y lo consiguió. En el mes de octubre, como ya comenzaba el frío por estas alturas, se marchó con sus huestes".

La explicación me ha dejado completamente convencido después de recorrer este pueblo serrano de Navalperal de Pinares donde Mangada con más de 5.000 hombres, a los que no se escatimó nada, tuvo su cuartel general en los tres primeros meses de guerra civil.

Paulino González, el agricultor de Navalperal, que resistió en su pueblo los tres meses de dominación roja, que vio cómo desaparecían sus cosechas y sus ganados, y que escondido en una cueva durante tres días seguidos resistió las órdenes de evacuación cuando las tropas del General Franco estaban a punto de quitar el dominio de Mangada, sigue su charla en estos términos:

"Indudablemente Mangada era un buen militar. Si hubiera sido malo se habría lanzado a las más extraordinarias empresas, como las que realizan todos aquellos que por fortuna triste se ven convertidos en ídolos populares. Pero Mangada sabía lo que tenía entre manos. Era cincuenta mil hombres inmanejables, 5.000 hombres que establecieron para la guerra la jornada de ocho horas, que después de cualquier recorrido en descubierta tenían forzosamente necesidad de regresar a su cuartel general, donde estaba el despilfarro, la comida abundante, el saqueo y las mujeres.

Mangada, al establecerse en Navalperal de Pinares, traspasada ya virtualmente la sierra, pudo entrar fácilmente en Ávila. Esta ciudad castellana estaba en los primeros momentos guarnecida por 155 guardias civiles. La fuerza tenía que distribuirse entre la población y el campo. Dia-

riamente salía de Ávila un centenar de guardias civiles, sin otras armas que sus fusiles y se iban en busca de las huestes de Mangada. Cada día los guardias atacaban por un sitio diferente. Y los 5.000 hombres, indefectiblemente, ante la brutal acometida "fascista" de los cien guardias civiles, se replegaban a sus posiciones de Navalperal, donde el genio militar de Mangada había construído unas fortificaciones que la hacía inexpugnable... durante el verano.

Vea usted, me dice Paulino González, los refugios que construyó Mangada contra la aviación nacional.

Y allí, a flor de tierra aparecen unas formidables obras de cemento, viguetas de hierro y piedra, capaces de resistir bombas de 500 kilos. En lo que falló la ingeniería de Mangada fué en el desagüe de los refugios. Con las primeras lluvias de septiembre todos los refugios recogieron cerca de medio metro de agua. Y como en Navalperal por las noches de septiembre y octubre hace bastante frío, el agua helada por encima de las rodillas, producía tales ataques de reuma, que el General Mangada, decidió abandonar Navalperal, precisamente seis horas antes de un ataque incontenible de las tropas de Franco.

Es en este pueblo, añade mi informante, donde mejor puede comprenderse la tragedia del abastecimiento de la zona roja española. El primer día, los rojos se dedicaron al saqueo com-

pleto. No respetaron nada. Se llevaron la cosecha y se llevaron el ganado. La iglesia, como no tenía valor para transportarla, la incendiaron. Centenares de automóviles disponía Mangada para los fines de aprovisionamiento, entre el que había que contar no sólo armas y municiones, sino material femenino para los milicianos. De todos aquellos no queda nada. Vea usted ese cementerio de automóviles. Más de un centenar aparecen allí tan destrozados que ni siquiera sirven para hierro viejo.

Cuando un miliciano tenía hambre, mataba a tiros una vaca y cortaba de ella la tajada que más le gustaba. Como no había orden, el resto de la vaca quedaba allí pudriéndose. Así, sin orden, ni concierto, destruyeron todo el ganado de la región. Esta ha sido la obra de la dominación roja en Navalperal de Pinares; la misma que en otros pueblos. La misma que en toda la España roja. SPES.

Marino Domínguez Pinilla  
Grandes surtidos en Tejidos, Lanería y Camisería.  
Últimas novedades en Crespones lisos y estampados.  
Única Casa en labores de Lagartera  
Comercio, 21, TOLEDO

Bebidas y Comidas  
San Luis  
San Francisco, 26 (bis)  
TALAVERA

Alpargatas - Curtidos - Semillas  
CORDELERIA  
"La Magdalena"  
T O L E D O

Servicios de Intendencia del 7.º Cuerpo de Ejército  
Sección de Carnización de Pinto  
Se saca a concurso el aprovechamiento de pieles y caídos de reses, sacrificadas en su Matadero militar, con arreglo al pliego de condiciones que figura en los Establecimientos de Intendencia del Cuerpo de Ejército y División de Ávila.  
Pinto 9 de Junio de 1937  
El Capitán Jefe Administrativo,  
DANIEL CALERO

El capitán Miguel Mateo, entre nosotros

Siendo teniente, fué el primero que entró en Melilla al iniciarse nuestro glorioso movimiento

Por las calles viejas de Toledo van surgiendo a la evocación del ayer glorioso los héroes de hoy.

En las cuestas, como hechas para subidas a caballo en el esfuerzo final de una conquista, nuestros jefes y oficiales de hoy reviven con su presencia y su breve y heroica historia ese ambiente religioso y guerrero de los tiempos del imperio de España.

En esta galería de valores militares, hoy corresponde la figura al capitán de la 32 Compañía de la Legión, don Miguel Mateo. Con su expresión sonriente iluminando su gesto de hombre inteligente y decidido, su nombre nos recuerda los momentos gloriosos y difíciles del 17 de julio, cuando nuestro alzamiento se produjo en Melilla.

Era entonces teniente el capitán Mateo y fué el primero que, al mando de un grupo de legionarios, le cupo la suerte de entrar en Melilla, en nombre de la España que nacía con el movimiento.

Anunciada para aquella tarde la iniciación del nuestro glorioso alzamiento, los secuaces de Azaña habían encarcelado a cuantos oficiales a las órdenes del coronel Seguí se disponían a hacerlo.

Hubo una voz provincial que...

Bocadillos D I A Z

a través del teléfono, comunicó lo ocurrido a Nador, y desde allí, al mando de unos treinta legionarios, el capitán Mateo se dirigió a Melilla, consiguió entrar en la bella ciudad marroquí y poner en libertad a sus compañeros, que inmediatamente incorporados a sus puestos de mando, rescataron definitivamente la plaza para España y establecieron contacto con los gloriosos caudillos de nuestra incomparable cruzada, empezando esta segunda reconquista de la península.

Actualmente el capitán Mateo manda la 32 Compañía de la Legión, en la Octava Bandera. Como tantos heroicos oficiales de nuestro invencible tercio, añadió su importantísima parte de gloria a la común de la Patria, en la gesta con que los hijos predilectos de España demuestran una vez más al mundo que España tiene una voluntad de acero y será en el universo lo que sus dictados heroicos quieran que sea.

El capitán Mateo es falangista. Ayer defendió Melilla, hoy defendió Toledo, y ahora, al pie de la trinchera, espera firme a la insolación del verano, con la fe en España, triunfal, y con el espíritu terco en el valor y en el sacrificio, el momento en que el mando le ordena su misión futura en la marcha progresiva de esta escala de triunfos en cuya iniciación tomó parte...

HACEN FALTA...

Madrinas de guerra para el frente de Aragón

Madrinas de guerra para los soldados del frente aragonés. He aquí lo que, en nombre de ellos y por medio de estas líneas, se solicita: Algunos de ellos ya la tienen; pero aún quedan muchos, muchísimos, que han manifestado este deseo, y están esperando llegar hasta ellos la carta de la mujer que en múltiple papel de madre, de hermana, de amiga, les lleve un consuelo y una ayuda moral, siempre; a veces, también material.

Mujercita que esto leas; que, tú ser esa mujer cuyas palabras alegren a ese soldado en las horas tristes, llenen sus ratos de ocio, levanten su espíritu en el combate y le ayuden siempre, si necesario fuera, a cumplir su deber para con Dios y con la Patria?

Mujercita que esto leas: tú puedes figurarte la emoción con que el soldado abre y luego lee, a través, quizás de sus lágrimas, la esperada carta que le trae consuelos y alegrías; tú no sabes lo que esa carta supone para quien, tal vez, no tiene quienes de él se acuerden o teniendo muchos, no pueden o no saben escribirle; no sabes, tampoco, el gran papel que, de esta suerte, puede representar cerca de ese soldado de España una mujer también española, verdaderamente española, de recio temple y espíritu generoso para podersele comunicar así cumplidamente a su ahijado.

Porque no se trata de tomar esto del madrinazgo de guerra como un "sport" o como un "flirt". Es algo más serio y más alto; de mayor trascendencia y de una más honda representación. Es lazo que une la vanguardia a la retaguardia; brazo de la Patria encarnada en una mujer que se alarga al soldado, que por ella lucha para secar su sudor, restañar su sangre, comunicarle aliento, darle, en fin, la sensación de que no está solo ni olvidado, de que su sacrificio es conocido y estimado no sólo de Dios, sino también de los hombres.

Mujercita que esto leas: quizás estés a muchos kilómetros de distancia de este frente aragonés que desde el principio de la guerra está deteniendo al enemigo sin "rebelar", como decimos los baturros, sin ceder lo más mínimo.

Mujercita que esto leas: piensa en el soldado en cuyas fuerzas tan to ánimo puedes infundir. Y si pensando en él quieres ser su madrina, dirígete por escrito al Comandante Jefe de Prensa y Propaganda del Quinto Cuerpo del Ejército (calle Bilbao, bajos del Frontón Aragonés, Zaragoza), indicando nombre, apellidos y domicilio. Dios te premie la buena obra y ese soldado anónimo, soldado español y aragonés, te quedará por siempre agradecido.

Coloniales y Mantequería  
Juan Reguilón  
Cuatro Calles, 11  
TOLEDO = Teléf. 1713  
Sucursal: SANTO TOMÉ, núm. 4  
CASA  
BRAVO  
Sastrería  
Comercio, 44 - Toledo

la víctima, desarrollándose la escena que es de suponer. La levantaban de la cama y vestida o en pijama la conducían entre fusiles escaleras abajo hasta el coche que esperaba a la puerta. Y allí se iniciaba la trágica salida que bautizó Madrid, y creo también que otras poblaciones, con el irónico nombre del "paseito". El "paseito" de un hombre inerte, trágico, desolador, terriblemente angustiado, del que jamás regresará.

La caza de los bandidos en Shanghai

Shanghai (E. I. A. R.).—Los periódicos publican la noticia de que se activa cada día con mayor intensidad la caza de bandidos. Ayer fué descubierto el cuartel general de los bandidos, siendo sitiado. Los bandidos resistieron durante 26 horas, pero luego han debido rendirse ante la superioridad de las tropas que se hallaban armadas de ametralladoras, las cuales detuvieron a muchos bandidos que serán juzgados por Consejos de Guerra.

HABIAN SECUESTRADO A MUTILADOS DE GUERRA PARA COBRAR SU PENSION

Daiton (Ohio) (E. I. A. R.). La policía ha descubierto una banda de malhechores que tenía prisioneros a algunos mutilados de guerra, recibiendo sus pensiones.

INTENTAN ASALTAR UN ARSENAL

Lilla (E. I. A. R.).—Por parte de unos desconocidos se ha intentado asaltar el arsenal, asesinando a puñaladas al centinela y dándose a continuación la fuga. Las autoridades han iniciado una investigación.

Los ocho o diez primeros días fué la Casa de Campo el lugar siniestro de las ejecuciones. Como la actividad de los asesinos rojos era infatigable, a las dos o las tres de la madrugada se reunían en el tágubre recinto ochocientos, mil, mil y pico de infelices. Las primeras luces rosadas de una aurora estival, iluminaban el macabro espectáculo. Para no perder tiempo y aumentar el martirio de las víctimas, se fusilaba en masa. Los sentenciados—que no habían sido pasados, por ningún tribunal popular, ni llevados a la presencia de juez alguno, siquiera por cubrir apariencias, trámite que más tarde se implantó, como veremos en otras crónicas—, eran agrupados en haces de doce personas, cada haz, colocando a todos frente a una batería de ametralladoras, a poca distancia. Y tras de escuchar sangrantes mofas y los más soeces epítetos, cuando no eran martirizados carnalmente y mutilados con refinamiento salvaje, aquella masa de desgraciados caía ante el certero y mortífero fuego de las piezas. Por este procedimiento se seguían un millar de vidas en veinte minutos.

Y a las veinticuatro horas...

UN EVADIDO  
(Se continuará).

PARA LOS COMBATIENTES

Bajo el patrocinio de la Excelentísima Señora del Generalísimo, se ha creado la obra "Lectura para el soldado". El buen español debe contribuir a tan humanitaria obra aportando el mayor número posible de libros y revistas.  
Los donativos se entregarán en el Gobierno Civil.

# Valencia: Gibraltar soviético

## Impresiones de un periodista extranjero

En la cruzada que llevó a cabo en favor de lo que el órgano comunista, "Mundo Obrero", llama "bloque de Estados democráticos, contra los Estados autoritarios", Moscú ha comenzado por construir en Valencia un formidable baluarte avanzado.

Le era preciso un equipo dócil. Ya, Largo Caballero, que no había tenido hasta el presente, más que sonrisas para los comunistas, sentía la jugarreta. El P. S. U. C., emprendió la tarea de neutralizarle adhiriéndose en masa a la Unión General de Trabajadores --rival de la C. N. T.--de la cual permanecía, a pesar de todo el jefe. Luego, sus partidarios introdujeron de la misma forma en las juventudes socialistas otra creación de Largo Caballero, y su ala derecha antes de la revolución.

En pocos meses todo quedó listo: "Se dijo que Caballero sabía mandar. Nosotros no lo creímos nunca. Largo Caballero, se dice aún, es el líder indiscutible de la clase obrera. Nosotros estimamos que no lo es", escribía hace poco Pérez, brazo derecho del ex-dictador de Valencia, en el "Adelanto", órgano de la U. G. T.

Lobos a lobos se muerden.

--Yo no estoy decidido a ser el elemento inconsciente del adversario, replicaba Caballero a sus amigos, que le reprochaban su "desconfianza hacia Moscú."

Y, por su parte, los anarcosindicalistas, que no comprendían nada de un juego demasiado sutil para ellos, creían poder explicar su difícil posición deplorando que la necesidad de "los aprovisionamientos rusos, para la España antifascista, sin los cuales no podríamos continuar la lucha". (Declaración del comité peninsular de la F. A. I.) les moviese a actuar con moderación en relación con los comunistas.

Apesar del despecho de la presión ejercida por sus flancos derecho e izquierdo, Largo Caballero podía contar hasta los últimos días con la fidelidad del comité ejecutivo de la U. G. T., domiciliada en Valencia. Por el contrario, en Madrid y en Cataluña, los comunistas habían poco a poco conquistado todos los cargos directivos de la organización sindical-socialista, así, como de las juventudes. Igualmente, el

### Las intrigas políticas de Moscú eliminan a Largo Caballero

partido de Izquierda Republicana, había caído bajo influencia del P. S. U. C. Gracias al chantaje, a las armas y a los técnicos soviéticos, sabiamente dirigidos por Ovseenko, se estableció, a fines de abril, un frente único de todas las fracciones, representadas en el frente popular, a la vez contra Largo Caballero y contra la C. N. T., que por otra parte, no tenían ningún punto de común.

Cuando se sintió acosado por todas partes, Largo Caballero intentó reaccionar, pero un espíritu maligno le indicó la necesidad de no hacerlo.

Comunistas, y anarquistas, aunque para fines opuestos, habían cada uno en su sector, destituido a los funcionarios sospechosos de inclinación por la U. G. T., así como también a los comisarios en los ejércitos que ellos tenían mando. El Lenín español enseñó los colmillos y redactó de su más bella tinta

una circular a todos los funcionarios, comisarios, instructores, jefes de columna, etc., nombrados por el partido.

Hubo en Madrid y en el frente de Aragón, asesinatos de comisarios de la F. A. I.; comandantes de columna desaparecieron instantáneamente del frente. Fué como si la tierra se los hubiese tragado. André Marty, incluso, debió de abandonar Albacete y esta especie de "blokhaus" que los voluntarios de las brigadas internacionales llaman la Casa de los Muertos.

A propósito de esto puedo yo precisar que el instructor de milicias comunistas no abandonó Albacete hasta que no dispuso

### Visado por la Censura

## TRAGALUZ DEL FRENTE

### La batalla del calor y del agua

--Ya terminó el invierno!  
 --Ya se acabó el frío y la lluvia!  
 ¡Qué bien irá la guerra, con este calor!

Orondamente, la alegría burguesa se desata. En la familia todo se ve de color de rosa. Se acabaron las calamidades del pobrecito combatiente; las noches de la intemperie, la lluvia eterna y el frío hiriente de enero. El sol de estío es la panacea para las gentes de retaguardia, de todos los males y desdichas de la campaña.

El papá-ducho en estrategias y maestro de tácticas--otorga, al fin, después de mucho pensarlo y repasarlo, el permiso a un niño para que se vaya con la Falange al frente.

--Claro--dice con su sonrisa de "enterado" y conocedor de los secretos y maravillas de la guerra--ya no es invierno... Estamos ahora en verano... y otra cosa es la trinchera.

La mamá y las niñas, ¡pobrecitas ahijadas!, deciden suspender la confección de las prendas para el combatiente.

--¡Si no les hace falta! ¡Si ahora están muy bien! ¡Si es verano!

--¡Si es verano!--exclaman las madrinitas de guerra--¿para qué trabajar?

Y por toda la retaguardia equivocada y olvidada de los trances y aventuras del frente, pasa una ola de optimismo y felicidad. ¡Si es verano!

Yo quisiera que la retaguardia supiera lo que significa para nosotros el verano. Estos días de calor sofocante, de largas caminatas bajo un sol de justicias, a las dos de la tarde de Castilla. Sin una sombra, sin un árbol, en la estepa amarillenta de los trigales. Con las carnes abiertas y la cabeza acicharrada de las marchas y contramarchas, y, principalmente, con todo el equipaje. Como el caracol, con la casa a cuesta. Con el casco, las cartucheras repletas de municiones, las bombas de mano y el mosquetón a la espalda.

..Hoy el calor es nuestro enemigo como lo fué ayer el frío. Tan peligroso, tan duro, tan acé-

rrimo. Con más desventajas aún. Pues trae consigo otro de los grandes problemas de la guerra; el agua.

Nunca he abreciado yo tanto el agua como en el frente. He recorrido hasta siete y ocho kilómetros, solamente para echar un trago. Hoy, la cantimplora es una de las armas decisivas. Tan importante como el fusil y los hombres. Y el agua es sagrada en el Código de Honor del combatiente.

Yo me acordaré con emoción toda mi vida de aquel joven teñido--no tendría arriba de vein-

de un tren blindado, escoltado por una sección de ametralladoras rusas, llamadas con toda urgencia de Valencia, tan cierto estaba de que los elementos de la F. A. I., que tienen más de una cuenta que saldar con él, se disponían a hacerle sufrir la misma suerte que él había hecho correr a no pocos de sus compañeros.

Y, puesto que estoy en vena de confidencias, se me permitirá igualmente añadir que el 20 de mayo, llegado de Valencia Jouhaux, tuvo que regresar en seguida abandonando la idea de hacer una incursión a Barcelona, sin embargo, prevista en el protocolo, olvidando, incluso ir a saludar al "proletario militante", que se había reunido para oír en la plaza monumental de toros. Es preciso decir también que el 19 de mayo, por la noche, el mencionado "proletario militante" "se había establecido a pesar", alrededor del palacio de Justicia y en los alrededores del edificio de la Diputación provincial, donde se creía que Jouhaux pasaría la noche.



Observatorio artillero en el frente durante las operaciones.

### Los comunistas dieron su voto a Blum a cambio del acuerdo militar franco-soviético

París.--Se confirma que los comunistas dieron su voto al gabinete Blum por orden del embajador de los soviets y a cambio de la promesa de conseguir una alianza militar con los soviets para caso de guerra. La prensa no marxista comenta duramente el que por prolongar la vida del gabinete unos meses más se hipoteque el futuro de Francia. Por otra parte, el embajador soviético no quiso correr el riesgo de una dimisión, de Pierre Cot, el Ministro del Aire francés, que es quien se ocupa directamente de abastecer a los rojos españoles, en estos momentos críticos para Bilbao, y correr el riesgo de que pudiera sucederle un hombre honrado.

### Las presiones de la F. A. I. en la Generalidad

Barcelona.--El Ayuntamiento de la capital catalana, ha renunciado a la municipalización de la vivienda que aprobó en su sesión pasada a causa de la fuerte presión de la F. A. I., cuyos comités siguen de hecho controlando casi todas las manifestaciones de la vida política y económica de Barcelona. Radio A. Z.

para uno. Con la mirada perdida en la lejanía, se estuvo un rato. Después, serenamente, sin mover un músculo derramó el agua hasta la última gota en el suelo.

Sin decir una palabra, la Centuria, con la emoción sublime del momento, siguió su camino bajo el sol.

José A. CORTAZAR

### Jóvenes de España: o castrenses o castrados

## El glorioso Movimiento Nacional

### Madrid, teatro de dolores y ferocidades

o simplemente presuntas de "desafectas al régimen". Aquella misma noche, me vengo refiriendo al 21 de julio, se practicaron en distintos domicilios de la ciudad un millar de detenciones. Eran éstas llevadas a cabo por los más indeseables elementos del populacho, convertidos en fuerzas armadas por obra del Gobierno Casares Quiroga, y que tomaron diferentes y sucesivos nombres a lo largo de la campaña. Primero se denominaron fuerzas populares, poco después milicianos del pueblo, y más tarde, y para los que actuaban en Madrid, milicias de retaguardia. Para "operar" se agrupaban en brigadillas compuestas generalmente cada una por siete u ocho individuos, casi siempre de

la misma organización sindical o partido político. Así, pues, una brigadilla estaba integrada por elementos de la F. A. I., otra por afiliados de la C. N. T., otra por comunistas y la de más allá por gentuza de Izquierda Republicana, con tufo de señoritos y ribetes de intelectualismo, dignos esbirros de su jefe Azaña, que tantos destrozos de todo género han causado en el mártir capital madrileño. Inútil será decir que todas estas patrullas de forajidos, que llenaban por completo el ámbito de Madrid, iban perfectamente armadas, con arma larga y corta cada individuo, procedentes en su mayoría de los saqueos que habían practicado en los cuarteles rendidos y en el inmenso almacén del

### Nuestras columnas marchan apresuradamente a Bilbao

(Viene de la pág. 1.)

neros y evadidos, sargentos, cabos, guardias de Asalto y oficiales.

La situación de Bilbao es desesperada; dos días están sin agua; carecen de víveres; sólo hay arroz; las gentes piden la rendición; los batallones enteros se niegan a ir al frente, porque dicen que no quieren ser carne de cañón y que han tenido, desde últimos de marzo cincuenta mil bajas.

En Bilbao hay barricadas por todas partes; sólo por el tenor mantiene a la gente. Hoy aterizó un avión nuestro en el aeródromo Sondica, que los rojos habían construido para su aviación. Los marxistas habían puesto allí cuatro aviones de madera, como para que viesan sus hombres de lejos que los seguían, los cuales, antes de huir, los incendiaron, y allí están los restos, que dan testimonio de una mentira más con que los rojos han tenido engañados a sus milicianos.

### Campamento de Carabanchel.

Para su mayor comodidad y para el logro de la máxima rapidez en sus "servicios", iban de la Ceca a la Meca en coche. En los coches de turismo particulares, magníficos la mayoría, como se sabe, que las fuerzas populares habían robado bajo el pomposo título de incautación a todos, absolutamente a todos los propietarios de vehículos de Madrid, y que inmediatamente pintorrajearon por fuera indicando la organización que se había adueñado de ellos, cuando no estampaban frases, alocuciones y dicerios infames y sonrojantes. Mi cochecillo "Opel", que tan buenos servicios me había prestado en mi vida de trabajo, fué a parar a manos de los asesinos de la F. A. I.

Era curioso observar los cartelones que exhibían ciertos vehículos, dando nombre al grupo actuante de sus ocupantes. Desde mi

(Continúa en la pág. 7.)

### El robo de coches en Barcelona

Barcelona.--La policía de la Generalidad anda preocupada por el aumento cotidiano de coches robados y desaparecidos.

Se calcula que en estos últimos meses la proporción de coches desaparecidos es de cuatro o cinco diarios. Muchas veces se han robado hasta coches oficiales, pero, aunque entre la policía de la Generalidad existen pistoleros conocedores de los "trucos" y temas de robo, se conocen que están de acuerdo con sus antiguos compañeros de "gangsterismo", pues no se ha podido encontrar hasta la fecha con ninguno de los ladrones. Radio A. Z.